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Распространение информации – чрезвычайно важная часть 
нашей работы. она может принимать самые разные формы. Это 
пресс-релизы и статьи, доклады и видеоподборки для телекана-
лов, выступления в школах и учебные фильмы, фоторепортажи и 
путевые заметки… Ну и конечно, нельзя забывать о социальной 
рекламе – видеоклипах и «рекламных модулях». При этом не-
обходимо отметить, что гринпис России принципиально никогда 
не платил и не платит за размещение информационных или 
рекламных материалов.

чем больше людей будет знать о том, что и как мы делаем для 
сохранения российской природы, с какими проблемами сталкива-
емся, тем легче будет преодолевать сопротивление чиновников и 
бороться с алчностью корпораций.

Свобода слова в России, мягко говоря, своеобразна. Недавний 
пример – «заговор молчания» вокруг проблемы нефтепровода на 
Байкале – прекрасное тому подтверждение. тем не менее сотруд-
ничество со средствами массовой информации (СМи) приносит 
свои результаты.

в 2006 году число публикаций и репортажей, рассказывающих о 
гринпис и проблемах, которые ему приходится решать, достигло 
700. Получается – в среднем по 2 в день.

в то же время очевидно, что публикации по многим острым про-
блемам, таким, как «олимпийское» наступление на Кавказский 
заповедник, проектирование газопровода на Алтае, незаконные 
вырубки и другие материалы, крайне редко оказываются на экра-
нах или страницах газет и грешат однобоким подходом. в таких 
случаях мы обращаемся к интернету.

Сайт (www.greenpeace.ru) помогает наладить прямой контакт с 
аудиторией, минуя «кривое зеркало» СМи. С его помощью люди 
могут получить подробную, объективную информацию по наи-
более важным экологическим проблемам России. Поэтому мы 

рады, что в 2006 году среднее количество посетителей сайта уве-
личилось примерно в 3 раза, а число просмотров по сравнению с 
2005 годом возросло в 2 раза. Самая популярная страница – это, 
конечно, «главная», где стоит и «новостная лента». Далее идут 
страницы генетической программы, фото/видео… в апреле, в 
разгар борьбы за Байкал, на первое место вышла страница со 
слайдшоу митинга на воробьевых горах.

Сайт гринпис больше всего посещают россияне, чуть меньше по-
сетителей из Украины, Белоруссии, США, германии.

С помощью социальной телерекламы мы можем обратиться к лю-
дям с «посланием», пригласить их на наш сайт и т.д. Кроме того, 
своими клипами и фильмами мы хотим показать, что Россия – это 
не только дымные трубы, свалки и вырубки до горизонта, но и 
прекрасная природа, которой восхищается весь мир. видео-
материалы студии гринпис в прошлом году распространялись 
примерно по 100 региональным и 4 федеральным телеканалам. 
их демонстрировали также на уличных экранах, мониторах в 
магазинах и маршрутных такси в нескольких городах.

«Фотомодули» и статьи опубликованы в различных иллюстриро-
ванных журналах: «октопус», «Работница», «вертикальный мир», 
«Фотодело», «итоги», «ПтицыРыбыЗвери», «туризм и отдых» и др. 

если же говорить о «публикации года», то это, без сомнения, 
фотоальбом «Природное наследие России». в нем представлены 
пейзажи природных территорий, которые либо уже включены, 
либо ждут включения в Список всемирного природного наследия 
ЮНеСКо. Альбом бесплатно распространяется по российским 
школам, и большинству школьников именно это издание, со-
держащее более 200 фотографий и обзорные статьи об этих тер-
риториях, представляет уникальную возможность познакомиться 
с природными уголками нашей страны, признанными достоянием 
всего человечества.

Евгений Усов

Публикации года

уважаемые друзья!

Это уже 5-й годовой отчет гринпис, который 
содержит не только информацию о самых 
значительных достижениях и акциях, но и 
сведения о финансовой стороне деятельности 
организации. Это очень важный вопрос, кото-
рый напрямую касается нашей независимости. 
Познакомиться с цифрами можно на пред-
последней странице. А сейчас позвольте мне 
поделиться  своими соображениями.  

Я совершенно отчетливо понимаю: всё, чего 
удалось достичь в 2006 году, о чем рассказы-
вает бюллетень, стало возможным благодаря 
поддержке наших сторонников. Сегодня их в 
России около 14 тысяч. Много это или мало? 
12 лет назад, когда я только начинал, цифра в 
1000 сторонников казалась почти несбыточ-
ной. Потребовалось целых 5 лет, чтобы достичь 
этого! Сейчас мы уже можем надеяться, что к 
концу 2007-го нашими сторонниками станут 
почти 20 тысяч человек. Не сомневаюсь, что к 
концу десятилетия их станет еще больше. 

Я надеюсь, что ваша поддержка - это своего 
рода рекомендация и приглашение других 
людей - ваших родственников и знакомых 
поддержать борьбу за сохранение природы, а 
значит и жизни в России, во всем мире.

Только вместе с Вами мы победим!

А. в.Шувалов 
директор по связям со сторонниками
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НАШи ДоСтижеНиЯ:

В России:

Создана карта малонарушенных лесов 
мира – лесных массивов, практически 
не измененных хозяйственной дея-
тельностью человека.

Правительство России утвердило 
границы Байкальской природной тер-
ритории. есть надежда, что принятый 
7 лет назад закон «об охране озера 
Байкал», теперь начнет работать в 
полную силу.

жилищный комитет Санкт-Петербурга 
предписал в обязательном порядке 
использовать энергосберегающие 
устройства для регулирования город-
ского освещения.

в результате работы общественной 
волонтерской инспекции снесены не-
законно построенные в Кузьминском 
парке ларьки, возбуждено несколько 
уголовных дел.

Разработан легкий и дешевый способ 
утепления помещений. Мы утеплили 
3 школы, детский дом, экологический 
центр, а также несколько квартир.

Московское правительство запретило 
бюджетные закупки продуктов, со-
держащих трансгены.

в Санкт-Петербурге принят в первом 
чтении городской закон о развитии 
раздельного сбора бытовых отходов.

Пять лесозаготовительных компаний, 
среди них Соломбальский ЛДК, 
Сегежский ЦБ, подписали мораторий 
на вырубку нетронутых лесов на  
северо-западе европейской России и 
Дальнем востоке.

Правительство России, наконец-то, 
создало в Карелии Калевальский на-
циональный парк.

говоря о победах, нельзя обходить вниманием и неудачи. главные 
из них – утверждение нового Лесного и измененного градострои-
тельного кодексов Российской Федерации.

Лесной кодекс вступил в силу с 1 января этого года. его проект, 
разработанный еще в 2003 году, стал одним из самых спорных 
законопроектов последнего десятилетия. он вызвал крайне нега-
тивные оценки подавляющего большинства специалистов лесной 
отрасли и экологов.

Следует отметить,  что новый кодекс коренным образом отлича-
ется от проекта, принятого госдумой в первом чтении. Некоторые 
наши замечания были учтены, однако, были внесены новые 
весьма опасные положения.

Среди главных проблем стоит выделить:

∙  ликвидацию экологической экспертизы проектов, связанных с 
использованием лесов и земель лесного фонда;

∙  создание условий для роста захвата защитных лесов 
под застройку с ограничением доступа граждан в леса и 
последующей их приватизации;

∙  разрушение системы органов лесного хозяйства и охраны 
лесов;

∙  появление возможности застройки национальных парков;

∙  создание условий для массового сокращения работников 
лесного сектора.

изменение градостроительного кодекса фактически отменило 
основной природоохранный механизм – государственную эколо-
гическую экспертизу и государственный экологический контроль. 
Под предлогом развития жилищного строительства отменена эко-
логическая экспертиза проектов даже особо опасных объектов, к 
примеру атомных станций и нефтепроводов.

Более 30 тысяч россиян обратились к Президенту, чтобы он 
отклонил преступный и антиконституционный законопроект. 
Увы, «гарант Конституции» оказался глух. он фактически ликви-
дировал основной законодательный механизм, который позволял 
гражданам и общественным организациям бороться с экологиче-
скими преступлениями.

Принятие этих законов не только наша неудача, это беда для всей 
страны. теперь нам с вашей помощью придется добиваться вос-
становления отмененных природоохранных норм. 

уСПехи года НеудаЧи годаКто никогда не отчаивается, 
 для того нет невозможного.

Никогда не бывает больших дел 
без больших трудностей. 

Вольтер 

В мире:

в провинции Британская Колумбия (Ка-
нада) создана охраняемая территория 
«Царство великого медведя» общей 
площадью 6,4 миллиона гектаров. Наи-
более известный ее обитатель - белая 
разновидность медведя барибала , 
который считается у коренных жителей 
священным животным.

в Бразилии указом Президента созда-
ны охраняемые природные территории 
площадью почти 7 миллионов гектаров. 
Полтора миллиона гектаров амазонско-
го леса будет полностью исключено из 
промышленного использования.

Руководство европейского пред-
ставительства Макдоналдс отказалось 
от использования мяса цыплят, вы-
ращенных на сое, возделанной на месте 
вырубленных амазонских лесов.

Правительство испании заявило о по-
степенном отказе от ядерной энергети-
ки – восемь ядерных станций в стране 
будет закрыто. Это пятая страна после 
германии, Швеции, италии и Бельгии, 
которая выступила за развитие альтер-
нативной энергетики.

Составлен рейтинг экологически 
чистой электроники. основными 
критериями стал отказ компаний от 
использования токсичных материалов 
и наличие программ переработки 
собственных отходов.  возглавляют 
список Nokia и Dell. На третьем месте 
Fujitsu-Siemens, далее следуют компа-
нии Motorola, Acer. Низкие оценки по-
лучили компании LGE, Samsung и Sonу. 
Последнее место в рейтинге занимает 
компания Apple.
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егоР ТиМоФееВ
его карьеру в гринпис можно считать традиционной: волон-
тер – сотрудник – руководитель. он пришел в гринпис, потому 
что считал: одному сложно делать что-то действительно боль-
шое и важное. теперь он координатор по работе с волонтерами 
петербургского отделения гринпис.

Про волонтеров

Как это ни прискорбно, но в России институт волонтерства 
почти не развит. и мотивация наших добровольцев сильно 
отличается от мотивации их зарубежных коллег. Люди при-
ходят «волонтерить» по разным мотивам. одни - потому что 
«гринпис - это круто», другие – чтобы мчаться на лодках и 
спасать китов… гораздо меньше тех, кто жаждет новых знаний, 
интересуется конкретными экологическими проблемами, хочет 
их решать. именно они становятся самыми верными друзьями и 
помощниками гринпис.

Про вознаграждение

Можно ли заинтересовать людей? в этом, собственно, и состоит 
моя работа. где нет материального вознаграждения, человек 
должен получать максимум удовольствия от того, что делает. он 
должен видеть конкретные результаты своей работы, должен 
чувствовать, что люди благодарны ему за труд: за уборку мусо-
ра в лесу, за посадку деревьев, за помощь в отправке факсов...

Про команду

Хорошая команда строится в первую очередь на хороших от-
ношениях - как внутри ее, так и с окружающими. есть такой 
принцип синергии: совокупность, целое больше суммы. и моя 
задача  не просто привлечь нескольких хорошо работающих 
волонтеров, а создать команду – семью, приходя в которую 
волонтер будет чувствовать себя как дома.  Надеюсь, мне это 
удается.

Про волонтерские проекты

У нас есть несколько проектов, которые ведут сами волонтеры: 
уборка мусора в парках, проведение экологических инспекций 
в городе и области, работа со школами. одно из наиболее важ-
ных, на мой взгляд, но не самых интересных для самих волон-
теров направлений работы – помощь в офисе гринпис. Бывает 
так, что такая помощь просто неоценима. К счастью, в ноябре 
прошлого года к нам пришли два волонтера, которые частично 
взяли на себя работу секретаря.

Про важность волонтерской работы

«Ну что могут сделать волонтеры?» – я часто слышу этот во-
прос. Люди объясняют свое бездействие тем, что они все равно 
ничего не могут изменить. На самом деле им просто лень! 
Простой пример. Приходим на берег озера, чтобы убрать горы 
мусора, и приглашаем отдыхающих присоединиться. Большин-
ство отказываются, ссылаясь, что убрать все – нереально. часа 
через два, когда мусором заполняется последний мешок, те 
же люди настойчиво предлагают свою помощь, торопясь «при-
общиться к хорошему делу». Каждый способен сделать очень 
многое – было бы желание.

Про достижения

очень горжусь успехами нашей экологической инспекции. в 
июле волонтеры обнаружили под Санкт-Петербургом шесть 
«бесхозных» контейнеров, радиационный фон вокруг которых 
превышал допустимый примерно в 100 раз. Никакой охраны и в 
помине не было. о находке сообщили в МчС. если бы не опера-
тивность наших волонтеров, кто знает, чем бы вся эта история 
закончилась.

Другой пример: ликвидация мазутного разлива на реке ермилов-
ке в Ленинградской области. Добираться до места аварии долго 
и сложно: до ближайшей железнодорожной станции электрички 
ходили всего два раза в день. видимо, поэтому ни один из пред-
ставителей госорганов туда так и не добрался. их работу при-
шлось выполнять волонтерам. Ребята следили за ликвидацион-
ными работами (вернее, за их отсутствием), сообщали о ситуации 
СМи и так заставили власти ликвидировать разлив.

Конечно, это далеко не все, что удалось. в прошлом году во-
лонтеры собрали 40 кубометров мусора, посадили около 25 
тысяч деревьев – это более 7 гектаров леса! Кому-то эти цифры  
покажутся несущественными. Но я считаю, что так думает 
только тот, кто сам никогда не пробовал вырастить дерево или 
очистить от мусора берег озера.

Про будущее

Планы работы у нас, как всегда, грандиозные. Хочется сделать 
как можно больше полезного для природы и привлечь к этому 
как можно больше хороших людей. от души хочу поблагодарить 
всех наших сторонников и волонтеров: без их поддержки 
многое из того, чего мы достигли,  было бы неосуществимо. 
Спасибо вам!

Вера Бакашева

ПеРСоНЫ года

«Ну что могут сде-
лать волонтеры?» 
- я часто слышу этот 
вопрос. люди объ-
ясняют свое бездей-
ствие тем, что они 
все равно ничего не 
смогут изменить. На 
самом деле им про-
сто лень! 
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СВеТа ПиСкаРеВа

Разглядеть Светлану в толпе окружающих ее школьников не 
так-то просто. Неприметная куртка, съехавшая на бок бейс-
болка, перемазанные землей лоб и руки – все это делает ее 
практически неотличимой от старшеклассников. Руководителя 
в ней выдают только неторопливые, уверенные движения и про-
фессиональные пояснения: какой глубины должна быть лунка, 
где у саженца верхний корешок и пр. 

Природа одарила Светлану терпением и усидчивостью, а также 
умением сосредоточиться на задаче, стоящей перед ней. и при 
этом - милой рассеянностью в быту. она может смутиться при 
виде микрофона, но сохранит присутствие духа, если машина 
сломается посреди бескрайнего поля. она не любит публич-
ности и при этом уже три года бессменно руководит проектом 
«возродим наш лес», которому 7 февраля 2007 года исполни-
лось пять лет.

Все ли из того, что задумывалось вначале, удалось осуще-
ствить?

если говорить о наших первоначальных планах - наверное, 
нет. Задумывая проект, мы рассчитывали, что с каждой школой 
будем плотно работать не более двух лет, после чего школьники 
возьмут инициативу на себя. На деле оказалось сложнее: 
далеко не каждая школа готова работать самостоятельно. По 
разным причинам.

какое для тебя самое главное, самое большое достижение? 

Школы не бросили проект. Многие из них, когда мы приезжали 
в первый раз закладывать питомник, относились к этому как к 
разовой акции. Потому и удивлялись, когда видели нас на сле-
дующий год. «А что, разве будет продолжение?» – сомневались 
они. «Но мы же вам говорили!» - «А мы вам не верили…»

Я думаю, это действительно самое трудное – не бросить все в 
первый год и найти силы продолжать. то, что почти все школы, 
с которыми мы в 2002 году начинали проект, встретили с нами 
его первое пятилетие, я считаю главным достижением.

(Первыми участниками проекта «возродим наш лес» стали 
43 школы Рязанской области. Сегодня в возрождении лесов 
участвуют уже 198 школ из пяти областей России – Рязанской, 
тульской, Белгородской, орловской и Липецкой.)

а местные администрации вам помогают, поддерживают?

в первое время нас очень поддержало Рязанское областное 
управление образования. если бы оно не дало добро на работу с 
рязанскими школами, не помогло с контактами, вряд ли бы проект 
получился. Другие ведомства начали помогать нам не сразу, но в 
то же время и не пытались ставить нам палки в колеса. А это на 
самом деле немало…

если есть поддержка со стороны администраций, почему 
школы не могут работать самостоятельно?

Далеко не все определяется помощью чиновников. очень многое 
в нашем проекте зависит от инициативы учителей. Бывает, что с 
уходом учителя заканчивается и жизнь проекта в школе.

а как ты считаешь, детям это интересно?

вначале дети чаще всего не понимают, зачем им это нужно. Для 
них это - не будем кривить душой! – хороший повод прогулять 
пару уроков, провести день на свежем воздухе. Настоящий 
интерес просыпается потом – когда мы высаживаем семена, когда 
появляются первые ростки…

чем больше ребята возятся с деревцами, тем сильнее меняется их 
отношение к питомнику, тем больше они к нему привязываются. У 
нас были случаи, когда пятиклассники, закладывавшие питомник, 
не разрешали другим классам в нем работать. они ухаживали 
за питомником все пять лет, вплоть до самого выпуска, а потом 
торжественно передавали его следующему классу.

Сажают деревья многие. Я бы даже сказала, это стало модным. 
«Возродим наш лес» чем-то отличается от подобных проектов?

отличие тут принципиальное! одно дело, когда ты приезжаешь 
на акцию, тебе вручают лопату с саженцем и ты его сажаешь. и 
совсем другое, когда ты этот саженец сначала три года из семечка 
сам выращивал. Разница в отношении… если ребята, например, 
сажают деревья на одном месте несколько лет подряд, то они 
приезжают туда, видят результаты своего труда. Это именно они 
сажают, выращивают, сохраняют свой лес.

(Каждая школа сначала создает лесной питомник примерно на 
1000 саженцев. обычно это саженцы сосны, дуба, липы, клена и 
вяза – наиболее распространенных в Центральной России пород 
деревьев. осенью гринпис проводит учебные лагеря, где дети 
учатся высаживать деревья в природу.)

ПеРСоНЫ года

Света, что для тебя лично в этом проекте самое 
сложное?

Самое сложное – преодолеть бюрократическую 
систему, из-за которой мы не можем должным 
образом защитить «школьные» леса. Не то чтобы 
их намеренно кто-то уничтожал - нет конечно. Но у 
нас нет никакой гарантии, что этого не произойдет 
в будущем. А для детей это очень важно. Пред-
ставьте, вы старались, сажали эти деревья, ухажи-
вали за ними несколько лет, а потом кто-то пришел, 
все срубил и построил коттедж. Несправедливо… 
Пока получить гарантию сохранности нам не удает-
ся. Но мы обязательно будем над этим работать.

Пять лет – это немалый срок. Нет желания за-
няться чем-то другим? или что-то кардинально 
поменять?…

Нет, бросить не хочется. Хочется изменить принцип 
работы и передать инициативу школам. чтобы 
проект действительно «встал на ноги» и начал 
собственную жизнь.

(Первый такой опыт уже есть. осенью в Рязани 
прошла Неделя рязанского леса. Практически все 
экологические слеты школы проводили сами. им 
помогали Управления образования.)

Проекту исполнилось пять лет. Представь, что 
прошло еще пять. каким он станет?

Надеюсь, будет развиваться, а число участников 
расти. возможно, к работе с питомниками до-
бавятся другие направления – например, по рекам 
и мусору. изменится наша роль. Мы хотим больше 
работать со школами в дальних регионах. По 
всей России. А самым активным школам (из тех, с 
которыми работаем давно) будем помогать вести 
экологическую работу самостоятельно.

Весной 2004 года Гринпис и другие организации 
создали на базе проекта Всероссийское движение 
с одноименным названием – «Возродим наш лес». 
Сегодня оно насчитывает более 350 участников, 
как коллективных (школы, экологические кружки, 
школьные лесничества и даже детские сады), так 
и индивидуальных, из 42 регионов России.

Вера Бакашева
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Победа

отвечая «Мы!», я имею в виду всю российскую экологическую 
общность – и НПо, и наших сторонников среди простых людей, 
и ученых, и общественных деятелей…

всё началось с того, что летом 2004 года государственная 
компания «транснефть» по непонятным причинам изменила 
название нефтепроводной системы «Ангарск - Находка» на 
«восточная Сибирь - тихий океан» (вСто). Нам и другим обще-
ственным организациям отказались выдать документы для 
проведения общественной экологической экспертизы проекта. 
ее, как оказалось, уже провели при участии каких-то обще-
ственных организаций, так или иначе связанных с компанией 
«транснефть». Проект вСто получил положительное заключе-
ние. 31 декабря 2004 года М.Фрадков подписал Постановле-
ние об утверждении маршрута нефтепровода и дал добро на 
строительство.

во время всех этих перипетий нам удалось встретиться с вице-
президентами компании «транснефть» С. григорьевым и А. 
Калининым. Я искренне полагал тогда, что им просто надо разъ-
яснить – по большому счету общественность не против про-
дажи нефти Китаю или Японии и конфликт никому не нужен. 
Я думал, что они поймут: проект надо сделать экологически 
безопасным, а не только экономически эффективным. Поэтому 
главным вопросом было: как компания собирается строить не-
фтепровод в горах? там землетрясения, сели, лавины, оползни, 
перепады высот.

Помню, на встрече вице-президент С.григорьев сказал мне: 
«вот вы, Роман, сразу видно, ничего не понимаете в строитель-
стве нефтепроводов. Не лезьте не в свое дело. У нас – опыт 
и технологии, все будет работать». Не скажу, что это было 
убедительно, но все-таки - такой серьёзный человек делает 
столь уверенные заявления… в общем, мы не стали особенно 
беспокоиться. До Байкала далеко, реки, впадающие в него, 
кроме верхней Ангары, трасса нефтепровода не пересекает, а 
верхнюю Ангару переходит аж в 350 км от озера. Нефтяники 
обещают поставить стационарные посты и гарантируют, что в 
Байкал нефть не попадет.

в апреле 2005 года наш коллега из Бурятии Сергей Шапхаев 
сообщил, что изыскательские работы в рамках тЭо (технико-
экономического обоснования) вСто ведутся в километре 
от Байкала. Мы не могли в это поверить! Росприроднадзор 

Бурятии, «проверив информацию», выдал предписание о при-
остановлении изыскательских работ. Мы выехали на место с 
инспекцией. оказалось, что, несмотря на предписание, работы 
идут вовсю. Рубится лес, бурятся скважины для проб грунта, 
а работяги говорят, что строить будут именно здесь, так как 
севернее (на том маршруте, который был зимой утвержден 
правительством) не смогли даже высадить людей с вертолетов. 
вот это поворот!

Началась серьёзная борьба за судьбу Байкала. Мы столкнулись 
непосредственно с государственной машиной, насквозь про-
питанной коррупцией, кумовством, где главное для чиновни-
ка – удержаться в кресле. Результаты работы чиновничьего 
аппарата не заставили себя долго ждать. 

Предписания об остановке работ выполнены не были. Штраф 
на компанию был наложен просто смешной. Прошедшие обще-
ственные слушания результатов не принесли. Попытки по-
лучить от компании документы на экспертизу оказались 
тщетными. «транснефть» опять пустила в ход «карманную 
общественность». Многочисленные суды не приносили никакой 
пользы. А руководство компании твердило одно: мы действуем 
в соответствии с законом, у нас есть все согласования, обще-
ственность одобряет, ученые «за», правительство утвердило 
строительство вСто в декабре 2004 года. вот это последнее, 
пожалуй, было верхом наглости. Постановление-то было по-
священо совсем другому маршруту! 

Наступил решающий раунд - государственная экологическая 
экспертиза тЭо вСто. Мы активно работали с экспертами из 
госкомиссии, передавали им информацию, готовили аргументи-
рованные предложения, вели полемику в прессе. Большинство 
экспертов комиссии было не в восторге от проекта и представ-
ленных документов, объяснений, даваемых представителями 
«транснефти». 26 января 2006 года на заключительном заседа-
нии экспертизы 46 из 52 экспертов проголосовали против вСто 
в 800 метрах от Байкала. Казалось бы, победа!

вдруг звонит мне один из экспертов и говорит, что глава Ростех-
надзора, назвав экспертов врагами народа, заявил, что никогда 
не утвердит это заключение. «Ну мало ли что он сказал», - по-
думали мы и в надежде повлиять на его решение провели трех-
дневный пикет у здания Ростехнадзора. 

Компьютер выдает только то, что в него ввели. 
Секрет успеха - не информация, но люди. 

Л. Якокка 

Как и кто передвинул трубу?
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ученых. Наши сообщения пресса не принимала. главные теле-
каналы страны показывали программы о чудесах современной 
нефтяной промышленности, о блестящих достижениях и 
успехах «транснефти». При этом - ни слова о разливах нефти, 
которых на трубопроводах этой компании по 2-3 в месяц. 
Казалось, нас никто не слышал. только интернет-сайты вроде 
babr.ru помогали пробивать информационную блокаду.

Руки попросту опустились. Состояние было, мягко говоря, по-
давленное. Действовать мы могли только законными методами, 
в то время как наши оппоненты соблюдением законов себя не 
утруждали.

и вот поднялся народ. 18 марта «восстал» иркутск. На улицы 
вышли тысячи людей, требующих прекратить издеваться над 
Байкалом. Центральные СМи опять промолчали. По централь-
ным телеканалам транслировались путешествие в.Путина в 
Алжир, где он подписывал контракты на продажу оружия, или 
сюжеты о том, как депутаты «единой России» подарили школь-
никам три компьютера. в общем, всё что угодно, но только не то, 
что происходило в стране на самом деле.

тем, кому небезразлична судьба Байкала, все-таки удалось 
объединиться. в конце марта начались акции протеста, 1 апре-
ля – выступления молодежи у штаб-квартиры «транснефти» в 
Москве, 9 апреля – опять иркутск и опять тысячи людей на ули-
цах, 20 - 21 апреля – волна выступлений по всей стране. власти 
пытались запретить или сорвать митинги и пикеты, используя 
нелепые причины и доводы. Например, митинг в Москве на 
Смотровой площадке воробьевых гор, хотели запретить из-за 
возможных… оползней. в далеких регионах организаторов 
митингов приглашали для серьезного разговора в не менее 
серьезные кабинеты… Но «лед тронулся», да еще как!

в результате появился красный маркер Президента на сове-
щании в томске 26 апреля. он провел на карте другой маршрут 
нефтепровода - как минимум, в 40 км от озера. все присутству-
ющие молча согласились.

Я не хочу гадать, что оказалось решающим в данной ситуации. 
Просто хочется поклониться людям, которые сказали: «Хва-
тит!», которые нашли мужество выйти на улицу и выразить 
свое мнение. Прежде всего, это была победа над собой. Потому 
что равнодушие убивает. Я знаю, что трубу развернули те, кто 
сказал ей «нет!». Это мы с вами, все вместе спасли Байкал, а 
вовсе не Президент!

Роман Важенков

Не помогло! 3 февраля работу госкомиссии продлили на месяц, 
добавили 38 «надежных» экспертов и разделили их на три 
группы. Расчет был понятен: для принятия решения нужны 2/3 
голосов, а так как по двум участкам, кроме Байкала, нет никаких 
претензий, байкальская группа со своим отрицательным заклю-
чением остается в меньшинстве.

Начался сущий ад: экспертам, согласившимся участвовать в на-
ших пресс-конференциях, угрожали по телефону, колеблющим-
ся давали прозрачные советы, в общем давление оказывалось 
беспрецедентное.  При этом «транснефть» продолжала петь 
песню о законности и важности проекта для России. Централь-
ные средства массовой информации, нарушая основополагаю-
щие принципы журналистики, отказывались замечать проблему, 
публиковали изобличительные материалы об экологах, пред-
ставляя их экстремистами и шпионами...

3 марта 2006 года на свет появилось ожидаемое положительное 
заключение экспертизы. и на этот раз Ростехнадзору, очевидно 
не без участия компании «транснефть», вновь пришлось нару-
шить закон - удалить экспертов, которые не хотели подписывать 
положительное заключение. Не помогали, как казалось, ни 
пикеты, ни обращения ЮНеСКо, ни открытые письма российских 

Победа Компьютер выдает только то, что в него ввели. 
Секрет успеха - не информация, но люди. 

Л. Якокка 



чтобы выбрать «Злодея года», мы попросили 
наших коллег назвать людей, проекты и органи-
зации, наиболее отличившиеся в разрушении 
природы.

Первым в этом позорном списке оказался руко-
водитель компании «транснефть» С.вайншток - за 
проект строительства нефтепровода в 800 метрах 
от Байкала.

второе место занял глава Ростехнадзора К.Пули-
ковский, отменивший результаты государствен-
ной экспертизы, несогласной с прокладкой трубы 
по берегу священного озера. 

Далее следует коллективный орган - Прави-
тельство РФ. в 2006 году оно проявило не одну 
разрушительную законотворческую инициативу. 
в частности, новый Лесной кодекс, упразднивший 
лесную охрану и систему лесхозов, а также сде-
лавший реальной приватизацию лесов. 

Не осталось незамеченным и упорство депутата 
М.Шаккума и его коллег, продвигавших поправки 
в градостроительный кодекс. в результате их 
усилий фактически отменен основной при-
родоохранный механизм – государственная 
экологическая экспертиза и государственный 
экологический контроль.

г. греф и его министерство тоже заняли «до-
стойное» место в списке. их вклад в уничтожение 
объектов всемирного природного наследия - 
строительство олимпийских спортивных объ-
ектов, а также гольф-клуба и SPA-центра на 
территории Сочинского национального парка и 
Кавказского биосферного заповедника.

Эксперты энергетического отдела гринпис особо 
отметили А. чубайса и о. Дерипаску в связи со 
строительством Богучанской гЭС в Красноярским 
крае, которая облегчит нелегкое положение 
«алюминиевого олигарха». Уже идут санитарные 
зачистки деревень. жителей выселяют, дома 
поджигают и сравнивают с землей. Свидетели 
описывают этот процесс коротко и горько: «Как 
на войне!».

«Злодеи года»

Полномочный представитель Президента России в 
Сибирском федеральном округе анатолий квашнин

Строительство нефтепровода нужно. По какому марш-
руту - будут решать… уже во время прокладки трубы. 

генеральный директор ооо «востокнефтепровод» 
Михаил Чемакин

волнения вокруг трубопровода подогревают силы из-
за рубежа… К тому же нефть, даже если и выльется, 
не портит воду, нефть опасна для берега.

оТВеТ На ЗаЯВку На ПРоВедеНие МиТиНга

в связи с внезапно возникшими обстоятельствами, 
а именно: возможным схождением оползней со 
склона воробьевых гор, вызванных началом дождей 
и обильным таянием снега, а также проведением под-
готовительных работ к общегородскому субботнику 22 
апреля 2006 года и последующей подготовкой к про-
ведению массовых городских и окружных мероприятий, 
приуроченных к празднованию Дня весны и труда и 
Дня Победы, прошу вас воздержаться от проведения 
заявленного вами ранее на 21 апреля публичного 
мероприятия (митинга) до 10 мая 2006 года. 

Первый заместитель префекта ЗАо г.Москвы 
а.Ф.елизаров

глава компании «транснефть» Семен Вайншток

Я не вижу причин, которые могли бы оставить хоть 
какое-то сомнение в том, что Байкал не будет серьезно 
отодвинут – точнее, труба не будет отодвинута от Бай-
кала, я извиняюсь.

В ЗаВеРшеНии СПиСка «ЗлодееВ года» ПРиВедеМ РЯд 
ЗНакоВЫх ВЫСкаЗЫВаНий:

Одни преступления открывают путь другим. 
Сенека 
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чтобы активисты гринпис немедленно покинули корабль. в этом 
случае было обещано инцидент «замять» (?!)… Нетрудно до-
гадаться, что мы решили остаться на борту сухогруза.

в это время питерская таможня уже получила с борта нашего 
ледокола требование о проверке груза «Русича». По данным, по-
лученным позднее, это сообщение таможня проигнорировала.

используя спутниковую связь, мы с оператором гринпис пере-
дали отснятые во время проверки видеокадры и фотографии в 
российские и зарубежные информационные агентства. так что 
«замять» инцидент было невозможно, как бы этого ни хотели 
торговцы трансгенами. Факты уже попали на страницы газет и в 
выпуски новостей. 

в то время, как мы пытались задержать сухогруз в Балтике, нашим 
коллегам в Москве удалось выяснить, что заказчик этой партии 
один из крупнейших поставщиков сои - группа компаний «Со-
дружество». именно она обеспечивает сырьем большую часть 
заводов по переработке комбикормов. ее руководству было вы-
слано письмо с требованием отказаться от закупки трансгенного 
сырья и объявить их строящийся в Калининграде завод зоной, 
свободной от гМо.

Поначалу это требование компания проигнорировала, объяснив 
заинтересованностью российских поставщиков в дешевом транс-
генном сырье. однако вскоре благоразумие взяло верх.

Мы были готовы к долгой акции, к сопротивлению компании и 
никак не ожидали, что через несколько дней «Содружество» 
подтвердит свой отказ от закупки трансгенного сырья для ново-
го завода.

P.S. Пока развивались со-
бытия в Балтийском 

море, шли переговоры с 
другим поставщиком сои 
– компанией «Провими». 
В конце концов, она 
согласилась отказаться 
от использования 

трансгенов в течение 
2007 года.

Вадим Кантор 

акциЯ года

Экспедиция ледокола гринпис «Arctic Sunrise» в Балтийском море 
стала одним из самых ярких событий многолетней борьбы с рас-
пространением трансгенов в России.

Как водится, ее предварял многомесячный подготовительный 
этап. За это время гринпис провел анализ таможенной статистики, 
чтобы выявить каналы поступления трансгенов в Россию. в поле 
зрения оказались два порта – в Санкт-Петербурге и Калининграде.

в это время наши коллеги из других офисов гринпис отслеживали 
в портах гамбурга и Амстердама суда, совершающие регулярные 
рейсы в эти города. часть перевозимого ими товара была про-
тестирована в лаборатории и стало ясно, что трансгенная продук-
ция морским путем доставляется в российские порты с завидным 
постоянством.

в начале ноября ледоход «Arctic Sunrise» вошел в порт Петер-
бурга. Это стало началом акции. На пресс-конференции, орга-
низованной на борту, прозвучал вопрос: «что вы будете делать 
после того, как корабль выйдет в Балтику? Как будет выглядеть 
ваш «патруль биобезопасности»? ответом на него стали события 
последующих дней…

Балтику штормило. Большинство «сухопутных» сотрудников и 
волонтеров качку переносило с трудом. однако приходилось 
терпеть, исполнять непривычные обязанности по уборке корабля, 
вскакивать по учебной пожарной тревоге, тренироваться в спасе-
нии на море…

через несколько дней поступила информация о приближении 
сухогруза «Русич», отбывшего из Амстердама в Россию. еще через 
пару дней он был обнаружен в нейтральных водах.

Капитан «Arctic Sunrise» связался с коллегой на «Русиче» и 
попросил разрешения подняться на борт, ознакомиться с доку-
ментами и отобрать пробы груза для тестирования. Последовало 
любезное согласие.

Пробы сои прошли экспресс анализ на борту ледокола гринпис. 
Соя оказалась трансгенной, а на упаковке и в документах от-
сутствовала соответствующая маркировка, что противоречит 
правилам перевозки. Капитану сухогруза передали требование 
прекратить транспортировку кормов, не маркированных надлежа-
щим образом и вернуть груз в порт приписки. Капитан «Русича», 
в свою очередь, провел переговоры с владельцем груза, которые 
привели к ожидаемому результату: последовало требование, 

«трансгенный патруль» на Балтике

технология успеха
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а ТеПеРь ПеРейдеМ к циФРаМ.

общее количество поступивших в 2006 году средств на со-
держание организации и осуществление уставной деятельности 
составило 43 097 403,99 рублей,

из них:

5 010 231, 24 рубля – пожертвования физических лиц;

278 064, 33 рубля – пожертвование некоммерческой организа-
ции PERC;

37 788 361, 23 рубля – гранты международной некоммерческой 
благотворительной организации – Фонда Стихтинг гринпис Каун-
сил (Нидерланды) (Greenpeace International);

в свою очередь средства Фонда Стихтинг гринпис Каунсил, пред-
назначенные для гринпис России, аккумулируются из:

∙  пожертвований сторонников гринпис России в Скандинавских 
странах и германии;

∙  отчислений всех национальных организаций гринпис на общие 
нужды международной организации.

Кроме того, за продажу двух основных средств (автомобилей 
гАЗ 2705-44 1998 г. выпуска и вАЗ 2120 1999 г. выпуска) вы-
ручено 20 747, 19 рублей, которые также пошли на финансиро-
вание уставной деятельности. Полный аудиторский отчет, если 
кому-то будет интересно, можно посмотреть на сайте 
http://join.greenpeace.ru/.

еще немного цифр. они дадут вам более полное представление о 
помощи, которую мы получили в 2006-м от наших сторонников:

5 010 231, 24 рубля (в 2005 году 3 786 848, 41 рубля);

14 134 пожертвования;

5 050 новых сторонников;

712 пожертвований свыше 1000 рублей;

576 человек делали пожертвования ежемесячно;

354 рубля (менее 1 рубля в день) – средний размер 
пожертвования;

5 пожертвований более 100 000 рублей.

На 31 декабря 2006 года количество сторонников гринпис 
России составило 14 300 человек. 

После этой цифры позвольте вернуться к теме, поднятой в на-
чале. Для того, чтобы быть активной и достигать результатов в 
работе по охране природы, организации вовсе не обязательно 
принимать средства от корпораций, банков и государственных 
чиновников.

Нужно лишь показать, убедить (в первую очередь делом) хотя 
бы одного человека из ста в нашей стране, что пожертвование в 
гринпис - это его личный и «несгораемый» вклад в будущее его 
детей, которым необходима зеленая и мирная Земля.

Все вместе мы сможем воплотить в жизнь свою мечту о 
зеленой и мирной Планете!

Александр Шувалов

Слухи и ФакТЫ

За 15 лет о работе гринпис в России возникло 
много мифов. Самый распространенный и до сих 
пор используемый нашими противниками - это 
миф о том, что мы работаем «по заказу».

Например, обращаясь в Международный олим-
пийский комитет в связи с посягательством устро-
ителей сочинской олимпиады на особо ценные 
охраняемые территории, мы якобы играем роль 
«австро-корейских агентов». Когда мы выступаем 
против превращения России в свалку западных 
ядерных отходов, Росатом намекает, что за этим, 
мол, стоят интересы атомщиков США. или уже со-
всем анекдотическая ситуация, когда строителям 
мусоросжигательных заводов за нашей спиной 
мерещится «мусорная мафия». Каждый раз 
хочется задать этим разношерстным «провидцам» 
простой вопрос: вы думаете, что, случись хоть раз 
такое в истории гринпис, это не стало бы всем 
известно?

Неужели трудно убедиться из наших отчетов, что 
финансирование организации за счет помощи 
частных лиц не декларация, а основополагающий 
принцип?

если уж говорить, что мы работаем «по заказу», 
то надо разобраться чей он. Мы выполняем со-
циальный «заказ» тысяч наших сторонников, мил-
лионов российских граждан, но не правящей и 
бизнес элиты (хотя, по большому счету, они тоже 
пользуются результатами нашей работы: воздух у 
всех один). Мы охраняем интересы общества, мы, 
вольно или невольно, являемся «голосом» наро-
да, взывающим к правительству и корпорациям. 
так что «заказ» нам дают:

люди, которым небезразлично то, что 
происходит в стране;

люди, которые, как и мы, хотят жить на 
планете Земля, а не на свалке;

люди, которым мы безгранично призна-
тельны за поддержку

и перед которыми мы всегда держим ответ.

куда идуТ деНьги СТоРоННикоВ?

Расходы на ведение программ по защите окружающей среды, исследования и акции 19 157 000 рублей

Расходы на информационно-издательскую деятельность, интернет, фото/видеопроизводство 5 626 000 рублей

Расходы на работу со сторонниками в России, германии и скандинавских странах 7 453 000 рублей

Административные расходы 5 699 000 рублей

Расходы на содержание офиса, помещений, автотранспорта 5 535 000 рублей

ВСего РаСходоВ: 43 470 000 рублей

Превышение расходов над доходами компенсировано за счет остатка средств, не использованных в 2005 году.



Фамилия

имя

Адрес

300 руб.

номер карты

CVC**

Я ПоддеРжиВаю

индекс

Дата рождения

телефон дом. моб.

Для гринпис наиболее удобной была бы ваша РегулЯРНаЯ поддержка. ВЫ МожеТе:

Я РаЗРешаю гРиНПиС РоССии ПРоиЗВодиТь

ежемесячное ежеквартальное    списание в размере

500 руб. другая сумма

с моей карты

1. Перечислять пожертвования с банковского счета.
вышлите мне информацию о том, как оформить списания со счета 
(долговременное поручение вкладчика).

2. Перечислять пожертвования по квитанциям.
вышлите мне набор квитанций на год.

3. Перечислять пожертвования с банковской карты.*
Заполните, пожалуйста, приведенную ниже форму и вышлите ее в 
гринпис по факсу, эл. почте или заказным письмом.

Банк-эмитент

имя на карте

Карта действительна до: /

Паспорт   серия

Подпись

отчество

«гринпис» (Greenpeace) – междуна-
родная общественная организация, 
главная цель которой – сохранение 
жизни на Земле во всем ее много-
образии. Стремясь к достижению 
этой цели, «гринпис» содействует 
сохранению последних уголков не-
тронутой природы, борется с ядер-
ной опасностью, защищает экоси-
стемы океанов, стремится устранить 
угрозы, вызываемые химическим и 
генетическим загрязнением окружа-
ющей среды. «гринпис» существует 
на частные пожертвования, не 
принимает финансовой поддержки 
от государственных организаций, 
коммерческих структур и политиче-
ских партий.

Поддержите борьбу «гринпис» за 
сохранение жизни на Земле!

127994, Москва, гСП-4,
гринпис России
ул. Новая Башиловка, д.6
тел.:(495)626 5045
факс: (495) 626 5045 (доб. 106)
e-mail: info@greenpeace.ru
www.greenpeace.ru

© Greenpeace, 2007

заполните анкету и вышлите ее в гринпис по адресу: 127994, Москва, гСП-4, гринпис России

/ / 

(              ) 

Регион / город

e-mail:

* если у вас электронная карта (с пометкой For electronic use only), то в этом случае можно оформить только 
списание со счета. На такие карты обычно перечисляют зарплату или стипендию.

** CVC - три последние цифры, следующие за номером карты, расположенные на полосе на обороте карты
гринпис гарантирует конфиденциальность предоставленной информации

другая

Дата:№ / / 

Срок окончания списания: /

если у вас возникли вопросы, 
касающиеся поддержки гринпис, 
мы будем рады вам помочь!


